

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 24 DE ENERO DE 1923

N.º 991

## SECCION EDITORIAL

### El peculado y la corruptela

El peculado y la corruptela son vicios antañosos, que por fatalidad están muy arraigados en la zona tropical. Editorialmente, los periódicos de varios países, hablan desconsolados del progreso de estos grandes males. No se respetan ya ni los bienes públicos ni los privados. A cada momento se cometen estafas y robos descarados con una perversidad fatal, y los llamados a castigar a los delincuentes, disimulan los pecados ajenos o callan ante el escándalo y la vileza. A un pobre diablo que hurta un bollo de pan ácimo para darle de comer a sus hijos, se le lleva a prisión y se le atormenta sin misericordia, y al que se apropia malamente de un centenar de miles para despilfarrar dineros en jácara y fruslerías, se le ayuda en todas las formas posibles para que recobre su libertad. Moralmente no estamos a la altura del Himalaya, por cierto. Todo el mundo se queja de la falta de buena fe, de la escasez de honradez y a cada rato se repiten acciones que recuerdan la podredumbre de las ciénagas y de los cajones de basuras. Domina en la actualidad una marcada desconfianza en casi todos los órdenes de la vida.

Se queja el agricultor, se lamenta el comerciante, se extraña el profesional, y todos desconfían temerosos de un engaño o de un fraude. Y esto es triste, sin duda alguna. Y esto es lamentable, a fe. Es conveniente, con cualquier pretexto, en cualquier lugar, hacer el elogio de la virtud y del bien. Recordar que la pobreza es noble, es levantada, y que preferible es vivir en la egestad a vivir en la opulencia sin prestigio y sin nombre. Es preciso recordar que los dineros ajenos son sagrados, y que para ser dignos de respeto y consideración hay que principiar por respetar los bienes de los demás. No hay que echar en olvido, asimismo, que no es necesario estar dentro de rejas para estar libre de toda mancha, y que la conciencia, tarde o temprano, sabe cartigar los grandes pecados, esa conciencia, ¡hombres de poca fe, que en la hora de la muerte llora o canta dentro del corazón!

### El combate salvaje

La pampa se extendía bajo las saetas del sol. De vez en cuando, a toda estampía, pasaba un toro, y tras él, en caballo volador, iba el gauchito, agitando por cima de su cabeza un holgado lazo.... A veces, atravesaba la polvosa senda, al hombro, el poncho, y jugaba a las puñaladas con algún rastreador de esos que en las huellas de la res o de la fiera, conocen el rumbo que han tomado los habitantes indómitos de la argentina extensión.

El gauchito, como el viento, era libre; al igual del torrente, desgobernado; lo mismo que el hacha de Han de Islandia, terrible.

Un día, al declinar el sol, el gauchito se encontró en la amplia extensión con un tigre. Y se empeñó el combate, combate implacable. Los zarzapos de la fiera eran continuos; sus saltos amenazantes. El gauchito,

puñal en mano, moviendo constantemente el arma, formaba alrededor de sí uno a manera de escudo. A poco, el tigre pareció flaquear. De honda herida del pecho, manaba abundante y tibia sangre. Primero, en medio de estridentes rugidos, se encarcó, después rodó por el suelo entre las convulsiones de la muerte. Y cuando el gauchito sonreía, triunfante, sudoroso y agitado, lanzó inesperadamente un grito. Una serpiente le había dado mortal mordida en el derecho pie....

Así, así acontece en la vida. Muchas veces, cuando estamos embargados de alegría, pensando, ¡sueño vano!, que hemos vencido al enemigo, un nuevo adversario que se guarda en la sombra, nos muere de pronto, introduciendo un filtro maldito en nuestras venas.

CARLOS JINESTA

### A la Culta Sociedad Costarricense

El Dr. H. Mkichadk, Príncipe Hindú en viaje de regreso para la India, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales por una corta temporada. Psicoanalítico—Magnético, cura las enfermedades de origen nervioso, como neurastenia, insomnio, histerismo, y toda clase de vicios. Psíquico—Quirólogo, analiza el carácter, adviene al porvenir y da orientaciones para el futuro.

El Dr. Mkichadk, contribuye a resolver las dificultades de la vida. Consultar en la 3ª avenida Este, No. 318, cerca del Parque Morazán.

### Nuevo heredero

Al hogar del caballero don Miguel Enrique Mora y su señora esposa doña Dida Quesada de Mora, ha llegado una nueva heredera por lo que felicitamos a sus regocijados padres.

## VALIOSA CONTESTACION

Señor don Pablo González

San José

Mi distinguido amigo:

Su carta de ayer fué una revelación para quienes no le conocían. Bien se ve que el antiguo minero también sabe encontrar entre la broza del suceso popular, consideraciones que tienen el brillo de las gemas y la dureza del hierro.

Usted me propone tres cuestiones relacionadas con los acontecimientos de estos últimos días, en los cuales ha participado la clase trabajadora:

1ª.—La actitud de los obreros en el asunto del Hipódromo.

2ª.—La que han adoptado, para combatir la nueva patente del comercio, y

3ª.—La resolución de entrar de lleno en la política militante acuerpando al General Volio.

Como miembro de la Confederación no podría contestar a las dos primeras, puesto que esa agrupación no las ha promovido ni autorizado. Han sido movimientos aislados de cuyas consecuencias no tenemos ninguna responsabilidad. Sin embargo, de su carta se deduce que Ud. quiere conocer mi opinión personal, y por más que Ud. generosamente se empeña en colocarme en una cátedra, prefiero hacerlo desde mi banco de trabajo y ahí va.

El asunto de la Sabana tiene su razón de ser. Lo malo ha sido la forma de la protesta, y en esto cada quien lo hace a su manera y según sus luces, pero no podemos desconocer que en ella hay un gran fondo de justicia, puesto que el Hipódromo se levanta como un gran absceso sobre el patrimonio común ya bastante menguado por las estacas de la propiedad, sembradas al amparo de municipios y presidente. Y esto es curioso: el Estado celoso guardián del derecho de propiedad, pone oídos de mercader cuando se trata de algo que pertenece a la pobreza. Y mientras los obreros andan buscando tierras para construir sus casas, mientras la «justicia» los desaloja de sus viviendas violentamente, en la tierra que les pertenece por generoso legado se levanta un centro de especulación y chantage, que sirve también para crear en nosotros el espíritu de chulería y de majeza, un empobrecimiento mayor cada día y a la postre, un terreno abonado para quienes quieran gobernarlos con pane et circens!

Aparte de los que promueven el mitin de los patentados y de los trabajadores no deben hacer alianza con intereses antagónicos, quienes se reunieron el domingo no hacían sino usar de un derecho constitucional que permite la libre reunión pacífica de los ciudadanos para discutir asuntos privados y públicos; y aquellos que disolvieron o suspendieron una reunión caen en las penas que marca el art. 181 del Código Penal. ¿Quién es el violado en este caso la ley? Esto está claro.

Su tercer punto tiene para mí mayor interés; se presta para hacer algunas consideraciones sobre la política de la Confederación y no de la política furtiva que se introduce

como un malhechor por la ventana. Las ideas mientras no participan de la dinámica de la política sólo tienen un valor sentimental. Ideas de orden social son aspiraciones de realidad que sólo la política puede darles forma. No queríamos seguir siendo una asociación que a la manera de un cuerpo sin cabeza, intentara caminar por un milagro de galvanismo.

Teníamos, pues, la decisión, pero nos faltaba un hombre definido, porque en el boti-

quín de nuestras panaceas públicas hay muchos frascos de contenido dudoso. La mayoría de los hombres pensantes temen definirse en política, religión, etc., porque no les cojan la palabra. Es más filosófica y tranquilizadora la variabilidad cromática del camaleón.

Y ese hombre por fin lo encontramos, en una tarde en que sacudía los pedestales de los ídolos y ponía la escarpela roja sobre su pecho. Yo no creo como el príncipe en la tragedia de la volubilidad de las palabras; les concedo todo su valor divino, porque ellas han sido los sutiles instrumentos del progreso del espíritu humano: dulces en los labios de Jesús, cálidas en boca del tribuno y ásperas y roncadas cuando reflejan el dolor de la plebe!

Ud., mi amigo, no cree en la eficacia de los programas. Es verdad, pueden ser tan ineficaces como las leyes escritas, pero por eso trabajamos en el sentido de que se comprenda el deber de interpretarlas y cumplirlas.

A Ud. le sorprende que acuerpemos la candidatura de un general, siendo el militarismo una institución contraria a la sociedad futura. Distingamos. Generales hay en el ejército rojo de Rusia. A mí no me preocupa el general sino la causa que sirve. Griffith y Grant sirvieron a la libertad. Bolívar frente a Morillo, es la libertad frente al despotismo. Cuando se habla de la libertad no se puede prescindir del recuerdo de los héroes soldados que descansan en el cementerio de Gettysburg.

Lo malo, realmente, lo que combate el socialismo, es la institución militarista, despótica e improductiva, que restringe el progreso político de los pueblos, que vive en la actitud de un matón, al servicio del orden que conviene a un régimen en lo interno, como la Guardia Civil al servicio de los Meléndez en el Salvador, cuya última hazaña sangrienta le dio el triunfo a la tiranía en las recientes elecciones. Y en lo externo un desollador de pueblos dirigido por la diplomacia de nuestros días.

Pero quien ha combatido como el General Volio contra la carroña de los despotismos, quien ha defendido la libertad sin distinguir fronteras, merece en vez de las estrellas del generalado el noble escudo y la lanza de los caballeros que antaño sirvieron al honor y la justicia.

Os traigo la espada y no la paz, dijo el divino socialista; y todavía la espada sigue sirviendo a la justicia. De usted afirmo amigo,

JULIO PADILLA

## LA NOTA PARLAMENTARIA

### Nuevo impuesto que no pasó

Ayer fué pedida la revisión del acta por los señores diputados Montero Barrantes y Benavides.

En la sesión anterior quizá por sorpresa había pasado un artículo que le cosechara ojerizas al Código Sanitario, cuyo trabajo es digno de todo encomio por lo detallado y laborioso de la obra. En el artículo diecisiete se creaba un impuesto del diez por ciento para llevar a feliz término la higienización del país. Este impuesto nuevo, una vez que los ciudadanos se dieran cuenta exacta de la ley, caía por su propio peso, pues no lo hubieran pagado, no por morosidad ni por rebeldía, sino sencillamente por espíritu de conservación; el pueblo no soporta un nuevo impuesto, porque su situación es ahogadora.

Tenía pues que triunfar la tesis de los señores Montero Barrantes y Benavides, porque es la tesis del país; por eso se dió otra redacción al artículo diecisiete.

Ahora los Municipios, de sus entradas, destinarán el quince por ciento para la higienización de sus respectivas localidades. Esto es lo más justo y lo más racional; así no viene para el pueblo un nuevo gravamen.

Ya era tiempo que sobre Higiene Pública se condensaran sus principios y su reglamentación, en un solo texto de ley, para que tuviera fuerza. Todos los países civilizados cuentan con este adelanto. Por eso ahora nosotros debemos estar satisfechos de esta hermosa conquista, que tarde o temprano dará sus benéficos resultados.

Al principio daré trabajo para hacer que el pueblo acepte y cumpla el Código Sanitario, porque toda innovación cuesta imponerla ante el espíritu conservador de las sociedades; pero, después que los ciudadanos comprendan que las medidas—aunque parezcan rigurosas allí consignadas—se refieren al bien público, serán aceptadas sin oposición alguna. Para eso está la escuela: para hacer luz.

PIK

## Album social

Don José Astúa Aguilar y familia regresarán hoy a esta capital.

—Don Francisco Jiménez y familia preparan viaje para el campo.

—En San Vicente de Moravia veranea la familia de don Rafael Cruz Meza.

—Doña Rosa María Casorla v. de Orozco se encuentra muy delicada de salud.

—Doña Olga Faerron de Pacheco guarda cama.

—De Cartago vino la señorita Claudia Volio.

—La señorita Angela Acuña vino de Heredia.

—La señorita Emilia Carranza regresó de San Rafael de Heredia.

—Para la Barranca salió el Profesor don Carlos Gagini.

—Doña Ermidia v. de Gallagos saldrá en breve para la Cañada.

## Comité de la Confederación

En la asamblea de antenoche, se nombró el Comité Ejecutivo de la Confederación, que fungirá en el primer semestre de este año.

Quedó integrado así: Presidente, O. Javier Montero; Vicepresidente, Jesús Pérez; Secretario, Luis Badilla; Prosecretario, José M. Mario; Tesorero, Alfredo Muñoz; Fiscal, Enrique Benavides; Vocal: Juan Bonilla, Cipriano Fonseca Fonseca, Ramón Cascaute, Domingo Fernández y Toribio Marchena.

Este Comité tomará posesión el próximo jueves, que habrá una gran asamblea con motivo de la lectura del Programa del Partido Reformista; según parece invitarán a esta sesión al General Volio.

Será pues una asamblea coacurrada.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrásé.

## PERMANENTE

## A la Compañía de Teléfonos de don Felipe J. Alvarado

Le suplicamos a dicha Compañía que, en vista de la importancia que tienen los teléfonos de los diarios de esta Capital, mande a poner en condiciones de servicio estos teléfonos lo más pronto posible.

Esperamos que dicha Compañía, oiga esta nuestra justa petición.

## DE LA CALLE

## Nuestros toreros

Indiscutiblemente se está despertando en nuestro medio una violenta afición por el torero; tal vez tengamos esa afición en la sangre, por herencia de nuestra madre España.

Lo cierto es que aquí se podría formar una cuadrilla que daría el opio a nuestras morenas. Tenemos un Petrita, un Galleguito y un Chester que no se quedan atrás en el arte de Belmonte.

Como ya estos simpáticos muchachos son *reportables*, se nos ocurrió un día de estos hablar de *bichos* con Chico Chester. Este aficionado es hábil para los deportes y un bohemio incorregible; por su carácter afable, cuenta en el público con muchas simpatías.

Pues bien, un día de estos lo detuvimos en la calle y charlamos de toros. Ahora solamente de toros se habla. Hay quien sabe de *verónicas*, *pases de muleta*, *capeos ceñidos* y lo que es una *larga* y una *coria*, quizá con más propiedad que el mismísimo Gaona.

Le dijimos a Chester si había recibido lecciones de torero, y nos contestó que en eso no valen mayor cosa los estudios teóricos; además, aquí en eso casi todos somos más o menos empíricos. Lo importante—nos dijo—es ponerse frente a las astas; y para esto se necesita tener nada más que sangre fría. Algunos dicen que es valor, pero yo no lo creo. El verdadero valor es muy relativo y también es muy discutible. Un torero puede demostrar mucho arrojo frente un miura y ese mismo hombre quizá tiembla a la

vista de un ratón. Así ocurre en la vida y cuestión es del temperamento perverso. Yo toreo—siguió diciéndonos—por afición nada más; y esto una vez que otra. Algunos aplausos que he recibido los achaco a la suerte. Con los toros he tenido buena estrella y no me quejo en las pocas veces que por humorada los he lidiado. En las fiestas los amigos me querían sacar de la plaza porque tenían una imprudencia de mi parte. Yo de esas cosas le confieso que no sé pero me gusta mucho torear; es afición ¿Y ha tenido—le preguntamos—cogidas serias?—Por suerte, no; pequeños golpes y uno que otro rasponazo; eso es todo. También es verdad que nunca me he dedicado de lleno a eso. Pero los profesionales, créame, tienen sus días; generalmente después de una buena faena les toca morir cuando menos se lo imaginan; un pequeño y simple detalle es suficiente para una desgracia; ya sabemos los aficionados que a la hora menos pensada salta lo imprevisible; y eso en todos los campos, con mayor o menor peligro; somos los hombres simples juguetes de la suerte.

—¿Y por qué no se dedica Ud. de lleno a los toros? Tiene afición y tiene habilidad.

—Talvez el día que se organizara en serio eso, pudiera suceder.

Aquí terminamos la entrevista y Chico Chester nos extendió su mano de amigo, que nosotros la tomamos con efecto.

[GIL SOL]

## Duelo blanco

En las primeras horas del día de hoy dejó de existir el precioso niño Elyin, hijo del esforzado comerciante D. Juan Sanjur y de su estimable señora doña Jesusita Méndez de Sanjur. Consignamos esta nota con verdadero pesar, presentando nuestro más vivo sentimiento a sus amorosos papás.

## Canónigo enfermo

Desde hace días se encuentra enfermo de gravedad, el venerable Canónigo Monseñor Manuel Araya, Tesorero del Cabildo Eclesiástico.

Quiera Dios que mejore pronto el querido enfermo.

## Viajero

De Guatemala llegó a esta capital el joven don Ricardo Martínez, enfermo de bastante cuidado. Hacemos votos por su pronta mejoría.

## Noticias de Alajuela

## Baile en honor de un estudiante que parte

Motivo de grande satisfacción ha sido para un grupo de jóvenes, haberse constituido un comité con el plausible objeto de celebrar una fiesta en honor del aventajado y caballero estudiante don Juan María González. Por la premura de su partida a la hermana república de Guatemala, a donde lo llevan grandes y valerosos ideales cuya realización vehementemente deseamos. Se dieron cita la noche del viernes multitud de alegres jóvenes en la residencia del honorable señor don Juan Rodríguez y señora esposa doña Melchora de Rodríguez.

Como dijimos con anterioridad a estos apuntes los jóvenes que llevan como bojaje el respaldo de sus fuerzas, constituirán en sí la efectiva y leal amistad para sus amigos, que ahora le despedimos, alivio para su familia y promesa viril y halagadora a la sociedad.

Y bien, serían las 7.30 cuando a los rítmicos acordes de buena orquesta la asistencia que que parecía no poder caber, dióse afablemente a los placeres del baile.

La anotación que pudimos apreciar fue la siguiente: Señoras, doña Melchora de Rodríguez y su nuera, señora de Rodríguez. Señoras: Angela Rodríguez, Rosario Carranza, Marta y Celina Fernández, Elisa Morúa Chavarría, Otilia López, Adriana Chavarría, María Isabel Sibaja, Virginia y Elisa González, Carmen Sibaja, Victoria Molinari, Hilda y Atilia Rodríguez, Berta Cordero, Evelia López y Yolanda Casola, Teodora y Alicia Casola, Luz Vargas, Marina Sibaja, Alicia Comajo, Claudia Fernández, Norma Molinari, Aida Fernández, Hilda Rothe, Juanita Casola y Elena Umaña.

Jóvenes: Francisco Rosabal, Anibal Calvo, Pablo y Virgilio Martínez, Melico Rodríguez, Arturo Rodríguez, Hernán Solórzano, Julio y Claudio Rodríguez, Franklin Cuevas Guillermo Casola, Abdulló Pérez, Nelson Mórux, Rafael Angel y Carlos Chavarría, Carlos Rodríguez S., Víctor Chacón, Humberto Paralta, Mariano Oreamuno, Guillermo Rivera, Hernán Crespo, Carlos Gutiérrez, Francisco y Juan Mórux González.

A las 11 de la noche retiróse la concurrencia vivamente emocionada de las gratas atenciones y mutuas simpatías revelantes en un acto de despedida y ameno jolgorio danzante.

CORRESPONSAL

## Perfeccionese en el Arte de Cocinar

PIDANOS nuestro manual de cocina y añada a sus conocimientos culinarios una gran diversidad de instrucciones para la preparación de platos suculentos y postres apetecibles.

Este libro, que es un tesoro para los principiantes, es una ayuda evidente a la experta cocinera que se desvela para dar mayor variedad a su arte.

Contiene innumerables recetas para la preparación de Sopas, Pescados, Carnes, Legumbres, Ensaladas, Salsas, Pudines, Pan, Tortas, Pasteles y toda clase de Postres deliciosos.

## ¡CUIDADO!

Al comprar pida V. siempre ROYAL BAKING POWDER, que significa "Polvo 'ROYAL' para Hornear". No use la palabra "ROYAL" solamente, pues esto da lugar a entregarle algo que no es el legítimo. Fijese siempre si la lata que obtiene lleva reproducida en la etiqueta la misma lata con la palabra "ROYAL". Sin este requisito no el es legítimo.

Este libro le será enviado, gratis, si manda V. su dirección a nuestro representante, el Sr. Enrique H. Lee, Apartado 473, San José, o a Royal Baking Powder Co., New York.



## El afamado ROYAL Baking Powder

(Polvo "ROYAL" para Hornear)

Es sin rival en la confección de Tortas, Bizcochos, Pasteles, etc., etc., los que hace más ligeros y sabrosos.

El buen resultado, que de antemano se asegura con su uso, justifica un ensayo.

Se vende en Bodegas y Almacenes.

## Llega el circo Sáenz

Por medio de su acreditado diario saludo prensa, sociedad, y público en general señalo, ofreciéndole jueves próximo debut del gran circo equestre con sorprendentes atracciones. Sáenz.

## De temporada

Para San Isidro de Alajuela salieron el profesor don Anastasio Alfaro, señora e hijos. Una feliz temporada les deseamos a la familia Alfaro.

## Compromiso

En esta capital se verificó el compromiso de bodas del caballero Oscar Jiménez Gargallo con la muy gentil señorita Delfina Bianco.

Anticipadamente hacemos votos por la ventura eterna de los futuros esposos.

## Bautizo

Con el nombre de Marcial, fué bautizado un niño del señor don Luis Santamaría y su señora esposa doña Ramona Soto.

## Muy enfermo

El caballero don Mariano Durán Escalante, se encuentra desde hace días sumamente enfermo.

Que mejore pronto el estimado don Mariano, son nuestros deseos.

SE VENDE  
Vidrios Grandes  
(Para ventanas de Casas de Comercio)  
Arroz del país  
A ¢ 28 00 el quintal  
Jabón Veteado, Americano  
Cajas de 50 libras, a ¢ 28-00 cada una  
Tomás Fernández F.  
Almacén

Teléfono 198

Apartado 614



Un jabón de pureza  
garantizada en  
precio bajo

**Azul Monitor**  
Es siempre uniforme en calidad  
y su precio lo pone dentro  
del alcance de todos

## De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sivan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

## Por los héroes del Pozón

Creemos nosotros que es de justicia que ahora que se piensa trasladar a esta capital los restos del recordado periodista don Rogelio Fernández Güell, sería no sólo conveniente sino altamente justo, que sean invitados oficialmente los compañeros de Rogelio para que ellos acompañen los restos de su jefe hasta esta capital.

Los compañeros de Rogelio, indudablemente, verían con sumo agrado que no se les echara en olvido ahora que se les van a hacer homenajes póstumos a su venerado compañero de sacrificio.

## Del hogar

## Saborío-Solera

Con el nombre de Yolanda fué bautizada la primogenita de los esposos el caballero don Aureo Saborío y su señora esposa doña Leila Solera Oreamuno.

## Veraneantes

Para Puntarenas salieron doña Jacinta Carrillo de Rodríguez y su hija Claudia y las señoritas Leticia y Sarita Pupo; para Cartago don Alvaro Fernández y su señora esposa; para San Isidro de Coronado don José Joaquín Alfaro; señora y familia; para Pasquí doña Elena Gurdán e hijos; para el campo saldrán en breve don Marciano Acosta, señora y familia.

## Apreciable enfermo

El doctor don Octavio Silva se encuentra muy enfermo desde hace algunos días. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

## Para Francia

Hoy salió para Francia la distinguida señora doña Jettie Vhale de Guardia. Le deseamos un feliz viaje a la apreciable dama.

# Por la Unión Ibero-Americana

¿Dónde se monopolizan y dirigen los mercados del mundo? ¿Dónde fueron a descansar, durante la gran guerra, todos los títulos de las grandes empresas industriales, ferroviarias y comerciales que el capital europeo había acometido en la América Latina? ¿Dónde está el prestamista único a quien rinden pleitesía los gobiernos, cada vez que hace crisis su imprevisión financiera o administrativa? Por esos caminos, en que todos andan, cual más cual menos, se marcha a la mengua progresiva de la soberanía nacional y se afianzan el contralor norteamericano y el derecho de intervención. No obrará de igual manera para todos, difícil es oprimir a los grandes y a los distantes; pero vendrá más tarde o bajo otras formas: Cuba no fué anexada cuando Puerto Rico, ni México intervinieron como Santo Domingo. Lo seguro, creámoslo firmemente, es que vendrá para todos si no ponemos en acción ciertas fuerzas morales que todavía nos permitirán resistir.

Las fuerzas morales! He ahí el capital invencible que aun puede tener un freno en el mundo a la inmoralidad de los capitalistas imperiales. Las fuerzas morales existen, pueden multiplicarse, crecer en los pueblos, formar una nueva conciencia colectiva, mover enteras voluntades nacionales. Sólo esas fuerzas pueden presionar la política de un país e imponer normas de conducta a los gobernantes desprevenidos o acomodaticios. Pues, hay que decirlo también, mientras no exista una conciencia social bien consolidada en los pueblos, no hay mucho que esperar de la acción oficial de los gobiernos, fácilmente extraviable en los conglabulos de la diplomacia secreta.

Las fuerzas morales deben actuar en el sentido de una progresiva concentración de los pueblos latinoamericanos, que sirva de premisa a una futura confederación política y económica, capaz de resistir conjuntamente las coacciones de cualquier imperialismo extranjero. La resistencia que no puede oponer hoy ninguna nación aislada, sería posible si todas estuviesen confederadas.

El viejo plan, esencialmente político, de confederar directamente los gobiernos, parece actualmente irrealizable, pues la mayoría de ellos está subordinada a la voluntad de los norteamericanos, que son sus prestamistas. Hay que dirigirse primero a los pueblos y formar en ellos una nueva conciencia nacional, ensanchando el concepto y el sentimiento de patria, haciéndolo continental,

pues así como el municipio se extendió a la provincia, y de la provincia al estado político, legítimo sería que alentado por necesidades vitales se extendiera a una confederación de pueblos en que cada uno pudiera acentuar y devolver sus características propias, dentro de la cooperación y la solidaridad comunes.

Esta labor, que no pueden iniciar los gobiernos deudores sin que les corte el crédito el gobierno acreedor, podría ser la misión de la juventud latinoamericana. ¿Qué consideraciones diplomáticas impedirían que los intelectuales más representativos de varios países iniciaran un movimiento de resistencia moral a la expansión imperialista? No olvidemos que muy nobles y previsores gritos de alarma, lanzados por distinguidos escritores, no han tenido

## A "La Maravillita"

Señorita amiga:

Ud que, prematuramente, ha imprimido una sabia y virtuosa dirección a su vida, merece todos mis homenajes. En lo antiguo, Ud., a buen seguro, hubiera merecido la atención de Shakespeare, aquel portentoso dramaturgo, profundo conocedor del humano espíritu que supo simbolizar las manifestaciones todas de los hijos de Dios. Ud, oh ángelita bien estimada, es un botoncito sideral que se está desenvolviendo en la nebulosa de su genio. Conoce Ud., con una filosofía helénica, los gimnasios que imprimen belleza al cuerpo, primero, y al alma después.

Para corona de su mérito, lo absoluto estampó destellos de arte en su pensamiento superior, pensamiento que en el escenario a veces es trágico y que nos recuerda al ángel que llora, con una estrella de virtud dentro del pecho, ante los abismos del mundo.

Señorita gentil. Udy yo somos artistas de esos que objetan las vibraciones del inverso interior. Ud, es el dulce sentimiento hecho canción agitando en los corazones follajes de afectos, yo soy la máscara que, en presencia de las realidades impías del mundo, prorrumpe en estruendosas carcajadas ante el Infinito y ante lo enigmáticamente eterno.

LARRA-FARRE

eco ni continuidad por falta de cohesión. ¿No podría aprovecharse la experiencia y dar organización a tanto esfuerzo que se esteriliza por el aislamiento?

Formada la opinión pública, hecha «la revolución en los espíritus» como hoy suele decirse con frase feliz, sería posible que los pueblos presionaran a los gobiernos y los forzarán a la creación sucesiva de entidades jurídicas, económicas e intelectuales de carácter continental, que sirvieran de sólidos cimientos para una ulterior confederación.

No sería difícil fijar las orientaciones cardinales de la acción conjunta preliminar. Un Alto Tribunal Latinoamericano para resolver los problemas políticos pendientes entre las partes contratantes; un Supremo Consejo Económico para regular la cooperación en la producción y el intercambio; resistencia colectiva a todo lo que implique un derecho de intervención de potencias extranjeras; extinción gradual de los empréstitos que hipotecan la independencia de los pueblos. Y a todo ello, inobjetable como aspiración internacional, coronarlo en el orden interno con un generoso programa de renovación política, ética y social, cuyas grandes líneas se dibujen en la obra constructiva de la nueva generación mexicana, con las variantes necesarias en cada región o nacionalidad.

¿Convenía para la propaganda de estas ideas fundar organismos en todos los países y ciudades, federados en una Unión Latinoamericana, con miras de suplir a la Unión Panamericana de W. shington? Formulo esta pregunta sin ignorar las dificultades de la respuesta. Sería necesario, en primer término, que ese organismo no fuese una institución oficial ni dependiente de los gobiernos, pues ello le quitaría toda libertad de acción y le restaría eficacia. En segundo término, la iniciativa debería partir de los países más interesados, México, Cuba, Centro América y demás de la zona de mayor influencia norteamericana.

Amigo Vasconcelos: Si un pensamiento de esta índole llegara a formularse en México, podéis asegurar a vuestros compañeros de ideales que hallará eco en nuestro país, pues tiene ciudadanos tan celosos como ellos de la independencia nacional, tan amigos como ellos de perfeccionar el federalismo político y como ellos tan amantes de toda renovación que acerque las instituciones a los modernos ideales de justicia social.

JOSÉ INGENIEROS

# Empresa de Camiones

## J. P. ARANGO & Co.

### Itinerario

Ruta San José-Aserri

Servicio de Pasajeros

SALE DE SAN JOSE

A las 9 a. m.  
» la 1 p. m.  
» las 5.30 p. m.

SALE DE DESAMPARADOS

A las 9.30 a. m.  
» » 1.30 p. m.  
» » 6 p. m.

SALE DE ASERRI

A las 7 a. m.  
» » 10 a. m.  
» » 3 p. m.

Ruta San José-Santo Domingo

Servicio de Pasajeros

SALE DE SANTO DOMINGO

A las 7 a. m.  
» la 1 p. m.

SALE DE SAN JOSE

A las 11 a. m.  
» » 5 p. m.

ESTACION EN SAN JOSE: Oficina de J. P. Arango y Co. contiguo a La Alhombra.

Enero 17 de 1923.

**Quiere Ud. quitarse los callos? Compre hoy mismo el infalible**



Nombre y marca registrados DEPOSITO PERMANENTE EN EL PIAVE  
Frente al lado Norte del Mercado Ap. 397 San José Teléf. 815

## D. Alberto Gallegos

Hoy cumple años de haber muerto en esta Capital, el recordado y muy culto caballero don Alberto Gallegos.

El señor Gallegos fué un padre ejemplar, digno de todos los acatamientos y de todos los afectos. Fundó un hogar modelo cuyos hijos heredaron las virtudes de su padre. En este triste día para la estimada familia Gallegos queremos depositar un manjazo de rosas de recuerdo sobre la tumba del recordado y querido caballero.



VERME-OL MATA LAS LOMBRICES Sabe a VERBAUENA BOTICA ORIENTAL

Cigarrillos LIBERTY

## D. Nicolás Oreamuno Candidato?

Esta mañana nos dijo un caballero que varias personas de esta capital están trabajando por la candidatura del Lic. don Nicolás Oreamuno. Don Nicolás goza de las generales simpatías del Gobierno y de parte del gonzalismo.

**¿Ha probado Ud. uno últimamente?**

Por qué no gana Ud. dinero comprando sus artículos en

**LA MARQUESA**

TIENDA DE CESAR ARGUEDAS SITUADA FRENTE AL PASAJE JIMÉNEZ

allí encontrará Ud. vestidos para hombres y niños a precios de oportunidad, corsets, driles, céfiros, mantas y lienzos, a precios de ganga. También ofrezco una Registradora para cantina o pulpería, muy barata.

# Ferrocarril al Pacífico

## LICITACION

Extiéndese hasta el 31 de marzo próximo, el término fijado para la presentación de propuestas de suministro de aceite y demás objetos indicados en la Licitación anterior de 20 de noviembre de 1922, publicada en «La Gaceta» del 22 de dicho mes.

R. YGLESIAS Administrador General

San José, enero 22 de 1923.

# GRAN HOTEL METROPOLI

50 varas al Sur del Banco de Costa Rica  
Cuartos con todo el confort  
Excelente mesa — Especialidad: ju-ve-s y domingo  
TELEFONO N° 861 APARTADO N° 163

## VERANEANTES!!

Batas de baño Elegantes y baratas

En "El Gallo de Oro"



# Carnicería EL CAPRICHICO de AUGUSTO COLOMBARI

Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinando, gorro y escogido, en mantener un surtido completo de carnes famosas. Boast Beef, Res, cerdo, ternero y carnero los sábados. Por demás es a decir, que esta carnicería está montada al estilo europeo, no ADMITE MOSCAS. ORDENE POR TELEFONO 321

# La Colonial

de Miguel García y Hno. está instalada provisionalmente en el local que ocupaban los Sres. Ant. Alen y Cía. 50 varas al Norte del Mercado

SOCIEDAD COOPERATIVA CONSTRUCTORA LIST DE SOCIOS

- 1 Julián Robles Barbosa
2 Roberto Vargas Castro
3 José Pérez Portilla
4 José Estrada
5 José Vargas Acuirre
6 Moisés Rojas Valladares
7 Arturo Mora Aguilera
8 Manuel Castro Villalita
9 Antonia Rocha Barrios
10 Aquiles Monge Chavarria
11 María Campos Astúa
12 Vicente Vargas Campos
13 Manuel Calvo Porras
14 Josefina Soto de Contreras
15 Aquiles Rodríguez Solórzano
16 Manuel Flores Matamoros
17 Delina Salas Vares
18 Próspero Varela Gamboa
19 Gerardo Varela Gamboa
20 Gerardo Mata Gamboa
21 Ramón Mata S.
22 Dionisio Rojas Valverde
23 Jesús Ramírez u. a.
24 José Zeledón de Torres
25 Augusto Meléndez Morales
26 Miguel González Rojas
27 María Alvarez Salazar
28 Margarita Guevara
29 Rosa García Arguedas
30 Adelaida Gamboa Bermúdez
31 Leopoldina Bermúdez
32 José Pérez Muñoz
33 Rosa Fresas de Mata
34 María Brenes de Mata
35 Teresa Lizaso Carmona
36 Tobías Calderón González
37 Rafaela Quesada S. de Monge
38 Juan Bejarano García
39 Manuel Marcelino Barrantes
40 Virgilio Jiménez Saborio
41 José Joaquín Carrasquilla
42 Luis Alvarado Cordero
43 Fabio Esquivel Panigua
44 Dagoberto Chinchilla M.
45 Luis Esquivel
46 Rogelio Naranjo
47 Rogelio Bermúdez B.
48 Emilia Herrera Jiménez
49 Enrique Rodríguez Gutiérrez
50 Angélica Claciar
51 Zoila Ramírez de Jara
52 José Luis Jara
53 Juana González Vargas
54 José M. Sánchez Araya
55 Antonio Portuego
56 Luis María Aguilera
57 Francisco Cordero Miranda
58 José M. Brenes Calvo
59 Mauro Meléndez Loria
60 José Araya
61 Antóniu Cervilla G.
62 Nefia Lina González
63 Antonio Arce Salazar
64 R. Asdrúbal Ace Valenciano
65 Rafael Ramírez Boza
66 Augusto Astorga U. loia
67 José Manuel Marín
68 Rafael Rojas Rodríguez
69 Ezequiel Rodríguez Arguedas
70 Rafael Bermúdez Zúñiga
71 Delina Zúñiga Barboza
72 Pedro León Araya
73 Milcíades Araya Segura
74 Humberto Grosi Cerdas
75 Francisco Ramírez Cervantes
76 Jesús Hernández
77 Lufra Duarte Moya
78 Zoila Duarte Moya
79 Francisco Peñaranda Arburola
80 Francisco Peñaranda Meneses
81 Matilde Torres de Hernández
82 Ana María Jiménez de Torres
83 Rosendo Hernández Torres
84 Modesto Villalobos u. a.
85 Leopoldina Cedeño u. a.
86 Delina Torres Martínez
87 Alejandro Martínez Amaya
88 Alejandro Martínez Torres
89 Toribio Marchena Jiménez
90 Miguel Muñoz Vindas
91 Francisco Cubero u. a.
92 Miguel Vargas Sois
93 Margarita Lizaso de Vargas
94 José M. de Hidalgo
95 Rafael Abvca
96 Ismael Jiménez Castro
97 Adelina Chaverri v. de Gómez
98 Rafael Zúñiga Macis
99 Adelina Artavia de Zúñiga
100 Augusto Montero Díaz
101 Daniel Zúñiga Macis
102 Francisco Medrigal Arias
103 Eusebio Ceciliano Mora
104 Francisco Salazar Arauz
105 Víctor Noguera
106 Ana María Hidalgo Chaves
107 José Hidalgo Chaves
108 Baltasar Hirceligo Chaves
109 Víctor Manuel Quesada
110 Amadeo Leitón Espinosa
111 Abel Ramírez A.
112 Rosa Atías
113 María Luisa Calvo Rodríguez
114 Juan Monge Morales
115 Baudilio Gutiérrez R.
116 Alberto Andrade Granda
117 Ramón Ealas Borbón
118 Jesús Salazar González
119 Jeremías Mora Peraza
120 María AbarcáLeitón
121 Alfredo Arrieta Aitaro
122 Víctor Guillén Gariá
123 Carlos Ramírez Hernández
124 Abe Sánchez Venegas
125 Ester Madrigal Sardi
126 Ramón González Mata
127 Catalina Abarca de Cordero
128 Vicente Morales P.
129 Antonio Valerín Altamirano
130 Antonio Valerín Pacheco
131 Esmeralda Pacheco
132 José Loria Pacheco
133 Emilia Rodríguez Altamirano
134 Josefá Pacheco
135 Georgina Mora de Castro
136 Juan Bia. Rivas Chaves
137 José Alfaro d. ap.
138 José Primitivo Zapata
139 Arturo Pérez d. ap.
140 José Antonio Flores
141 Emilia Rodríguez de Méndez
142 Aristides Arieta
143 Daniel Arrieta d. ap.
144 Ramón Díaz Segura
145 José Segura Díaz
146 Ramón Casante Batalla
147 Adolf Br. ña Rosa
148 Darío Brocal Marín
149 Recaredo Espinosa Bustamante
150 José Trinidad Zúñiga Ramírez

- 301 María Lirano
302 Laudelina Calderón Reyes
303 Manuel Vindas Castro
304 Teresa Quirós Infante
305 Canuto Blanco Gutiérrez
306 Hernán Morales Montero
307 Selim Ramírez Esquivel
308 Rafael Angel Ramírez Chaverri
309 Juana Jiménez
310 Amparo Alvarado L.
311 Jaime Quesada Quesada
312 Angélica Umaña
313 Miguel Oconitrillo
314 Juan Montezuma Mora
315 Amalia Calderón Mendieta
316 Ester Quesada Quesada
317 Antonio Obando Zúñiga
318 Víctor Jiménez Jiménez
319 Elena Alvarado Segura
320 Pio Alvarado Castillo
321 Gregorio Alvaro Ramos
322 María del Rosario B-jarano
323 Hilma Labiosa Bejarano
324 Idalid s Labiosa B-jarano
325 Antonio Obando Zúñiga
326 Alberto Aguilar u. a.
327 José Sandoval Vargas
328 Laureano Arroyo Cordero
329 José Mayorga Agüero
330 Lidia Coto Navarro
331 Herminia Ctoo Navarro
332 Oscar Mayorga Arguedas
333 Arnoldo Mayorga Coto
334 Julio Mayorga Cubero
335 Pedro Mayorga Jiménez
336 Jesús Barrientos
337 Jesús Rodríguez Salazar
338 Alberto Molina Moreno
339 Mercedes Carmona Jiménez
340 Arturo Navarro Quirós
341 Carlos Navarro Quirós
342 Julio Alpiar Viquez
343 Rafael Agüero
344 Amalia Agüero
345 J. Giberto Mayorga H.
346 Juana Sánchez v. Chaverri
347 Rora Alpiar Garay
348 Rafaela Madriz Hidalgo
349 Rosendo Navarro Gutiérrez
350 José Cedeño
351 Emilio Madriz López
352 Francisco Valverde Madrigal
353 Jesús Madrigal
354 Juan Zeledón Zúñiga
355 Juan Fco. Valladares Rojas
356 Enrique B-jarantes
357 José Brenes Quesada
358 José Pérez Pérez
359 Juanita Moreno de Pérez
360 Carlos Medina González
361 Manuel H. nández López
362 Antonio Lara López
363 Luisa Torres Meseguer
364 Antonio Meseguer Torres
365 Emilio Moscoso Barrantes
366 Rosa Blanco de Muñoz
367 Federico Muñoz Benavides
368 Ester de Calvo
369 Teresa de Arroyo
370 Delina Granados
371 Manuel Vindas Morillo
372 Humberto Solano Valverde
373 Daniel Zúñiga Sáenz
374 Zúñiga Zúñiga Sáenz
375 Fidelia Méza de Garbazo
376 Jesús Garbazo Ramírez
377 Guillermo Calderón Arguello
378 José González
379 Alejandro Clacón
380 Víctor Villalobos Díaz
381 Jesús Pérez Navarro
382 José Brocal
383 José J. Brenes Trej's
384 Isolina Koj's de Solano
385 José Luis Molina Herrera
386 Bienvenido Miranda
387 Víctor Cameros Rodríguez
388 Ubaldo Brenes Méza
389 Rafael Salguero u. a.
390 Gonzalo Delgado Hidalgo
391 José María Argueas Monge
392 José María Arguedas Monge
393 Estanislao Mora Morales
394 Enrique Jiménez Elizondo
395 Ana Chaves de Martínez
396 Luis Martínez Chaves
397 Rogelio Guzmán Bonilla
398 Oscar Cervantes Cedeño
399 Carmen Martí v. de Borás
400 Antonio Barrantes Araya

Obras completas de W. WALKER ATKINSON
La Salud — La Riqueza — El Amor
ese tesoro que todos ambicionamos se consigue leyendo las obras de este gran pensador norteamericano.
Se han publicado los siguientes tomos, empastados lujosamente. Impresión nítida y buen papel. Cada tomo \$ 5.00
Publicadas
¡Conócete!
Las fuerzas ocultas
Psicología del éxito
Las leyes del pensamiento
Quiere, y podrás!
El trabajo mental
Las leyes del raciocin o
Cómo habéis de pensar
La ciencia de la palabra
La magia mental
La fuerza de la inteligencia
Confía en tí
El empleo de la inteligencia
Una fuerza nueva
Lo que somos y lo que podemos
La clave de la memoria
Vivid como os digo
De venta en la Imprenta FALCO Y BORRASE

Salida de Correos
El viernes próximo a las 7 30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Sur América y Antillas, via Cristóbal, por medio del vapor inglés «San Benito»
El próximo lunes a las 7.30 se hará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, Nueva Zelandia, Tamasonia, Nueva Zelandia, Fiji y Cook Islands, Tahiti, Hawaii, China, Java, Filipinas, Alaska, San Diego, Los Angeles, San Francisco, Texas, San Luis, Kansas, Chicago y Nueva Orleans, via Habana y Cayo Hueso; India Inglesa, Persia, Africa, Turquía, Europa, Canadá y Estados Unidos, via Nueva York y Habana Cuba por medio del vapor inglés «Uitá».

De Aranjuez
Este Corresponsal, visita a todos los comerciantes de éste lugar. Ellos me han manifestado el deseo que se lleve a cabo la construcción de la Iglesia en el lugar designado, en donde hay colocada la primer piedra, gastos en galerones 6° 8° y para cuyo fin los pueblos del país viajaron hacer sus óbalos y dejar sus piedras, arena, cal, etc.
No es posible que se les burle toda vez que esa contribución, fué para que en este lugar se efectuara y se efectue esa construcción.
Si no es así, hay falsedad, hay engaño, y ante ese engaño el pueblo protesta.

Jacinto Benavente en Cuba
Desde hace algunas semanas se encuentra en Cuba, el notable dramaturgo español, don Jacinto Benavente, quien llevó a ese hermano país una compañía de drama, que trabaja admirablemente.
El señor Benavente ha sido muy bien recibido por el Gobierno, los periodistas, la colonia española y por la sociedad habanera. Ultimamente le han obsequiado con banquetes, recepciones y veladas. De Cuba marchará el glorioso Benavente y su compañía para la República de México.

Salida de PAQ. POSTALES
Alemania el próximo miércoles a las 14 h. vapor «Van Rensselaer»
Canal Zone, Panamá lueves a las 14 horas vapor «San B nito»
Estados Unidos, sábado a las 14 horas vapor «Uitá».

aritimas
Limón 23.—Ayer a las 17 horas zarzó para N w York, via Habana el vapor estadounidense Pastores de 3843 toneladas, 157 tripulantes capitán C. R. Clem y despachado por la U. F. Co. Sin pasajeros, carga 44427 racimos bananos, 355 piezas madera blava, 227 j-bas pías, 200 sacos azúcar, 153 sacos café y 151 sacos cacao para N w York, 222 sacos café para Burdeos; 36 sacos café para Amsterdam, 1496 sacos café y 46 sacos cacao para Londres correos: 28 sacos. El capitán de puerto.—G. Acosta.

JARDINERIA
LA CAMELIA
Teléfono N° 172
Premiada en la última Exposición Nacional con MEDALLA DE ORO
FRANCISCO AVILA
150 vs. al Sur de la Iglesia de la Dolores
SAN JOSE, C. R.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

United Fruit Company
Servicio de Vapores
Con motivo de la visita de la FLOTA AMERICANA a la Zona del Canal durante el mes de febrero próximo y para facilidad de las personas que deseen asistir a las fiestas que con ese motivo se celebrarán en Panamá en la Zona del Canal, esta Compañía concederá un precio especial de \$ 40.00 oro americano por pasaje mínimo (camaote sin baño) de Limón a Cristóbal y regreso, válido de febrero 1.º a marzo 15 del año en curso.
Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los Subagentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.
G. P. Chittenden
San José, enero 18 de 1923.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA
Salco & Borrásé
Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO
Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

TRAUBE
Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale